

# POR BUROCRACIA, COSTA RICA PIERDE TERRENO EN LA LUCHA CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

**Freddy Mauricio Montero M\***

**D**esde el año 2013 todas las personas que salimos del país vía aérea pagamos un dólar más en nuestros impuestos de salida, dinero que se dirige a un fondo económico para sufragar las obras de inversión en la atención y prevención de la trata de personas en el país. Al día de hoy, el fondo acumula más de \$3,24 millones de dólares, sin que la Dirección General de Migración y Extranjería, institución encargada de la administración del mismo, haya sido capaz de invertir un solo cinco a favor de las víctimas de trata.

La falta de acción de esta institución ya le pasa la factura al Gobierno de la República. En el Informe Mundial de la Trata de Personas hecho público por la Secretaría de Estado de los Estados Unidos el pasado mes de julio, Costa Rica ha retrocedido un escalón, ubicándose ahora en la incómoda posición de la lista en "vigilancia mundial", dado principalmente por la incapacidad del Estado Costarricense de operar debidamente este fondo financiero. Señala dicho informe que los servicios para las víctimas de trata en Costa Rica permanecen inadecuados, y esto se debe a la inoperancia del Gobierno de administrar el fondo creciente de más

tres millones de dólares con los que cuenta nuestro país. En la actualidad, el Estado Costarricense le recarga a la Sociedad Civil la responsabilidad de asistir a las víctimas de trata, dejando de lado su responsabilidad suprema de luchar contra este delito, a pesar de tener los recursos para hacerlo.

El retroceso de Costa Rica en el ranking internacional es sin duda una mala señal para la industria del turismo, dado que se señala a nuestro país como un destino del tráfico sexual, el trabajo forzado y la explotación sexual y comercial de niños, niñas y adolescentes; para lo cual el Estado ha actuado con un halo de impunidad. Costa Rica gozaba de una buena reputación en esta temática en los tres años anteriores al 2014, y ahora en lugar de avanzar retrocedemos, lamentablemente.

Es triste ver cómo Costa Rica, a pesar de tener los fondos económicos para operar las tareas que le han sido establecidas por ley, a merced de la burocracia y la inoperancia, dichos recursos no se ejecutan, que las víctimas de la trata y sus familias deban sufrir estas consecuencias, y que además perdamos campo a nivel internacional en la reputación y buen nombre de nuestro país

en la lucha contra este este flagelo. Esto es muy lamentable.

Señor Presidente de la República, señor Ministro de Turismo, será oportuno que ustedes le den seguimiento a este tema tan sensible, que le pidan cuentas a la Dirección General de Migración y Extranjería, y que se garanticen que las inversiones establecidas para este fondo se ejecuten lo más pronto posible. No sea que la burocracia sea más relevante que la defensa de los Derechos Humanos. Recordemos además que, de la imagen que proyectemos del país hacia el exterior depende la industria turística nacional, de la cual miles y miles de familias dependen.

El Señor Presidente de la República debiera analizar este caso a profundidad, al igual que muchos otros que como éste existen en el Poder Ejecutivo donde se evidencia incapacidad de manejo financiero y administrativo, donde aún existiendo fondos económicos de inversión disponibles no se ejecuta ni un solo cinco; esta labor debiera realizarse antes de pensar en cargarle nuevos impuestos a los y las trabajadoras de este país.

*\*Antropólogo social y politólogo*